

# Nuestras denuncias

El número 62 de TIERRA Y LIBERTAD, fué denunciado por decir la verdad sobre los sucesos de Baena.

El número 63 es denunciado por los artículos: "Decadencia política", "Colonos", "Socialistas o confidentes de la policía?" y otros varios.

En lo sucesivo será cuestión de preguntar al fiscal de la República lo que debemos publicar para evitarle trabajos.

Nosotros felicitamos a sus autores y nos proponemos decir la verdad contra viento y marea, pese a quien pese.

TIERRA Y LIBERTAD no puede ser de otra forma.

# La voz de los pueblos

## Desde Turón

Hay todavía cierto número de trabajadores que tiene formado un concepto deplorable del anarquismo y de los anarquistas; ayer con la monarquía se les oía decir que los anarquistas eran un instrumento de la reacción y les acusaban de multitud de crímenes y con la República dicen lo mismo, que están vendidos al oro de los monárquicos y hasta hay quien aprueba las deportaciones que el actual Gobierno ha llevado a cabo.

Esto que es inadmisiblemente para cualquier conciencia honrada tiene su explicación. Quienes tal concepto tienen formado de la anarquía son los que ayer como hoy adoraron y adoran a cualquier santón político; no piensan lo que dicen, dicen lo que oyen a quienes los oprimen y explotan, son autómatas. Trabajo ha de costar hacerles comprender que mientras que los políticos les ofrecen el paraíso el anarquista les aconseja sean ellos mismos quienes lo conquisten; mientras el político pide votos, el anarquista aconseja la abstenencia porque sabe que quien vota contribuye a crear un nuevo tirano; política es tiranía; ella es quien amamanta los zánganos de la colmena humana. Anarquía es trabajo, es libertad; no podrá ser anarquista quien no trabaje quien no sea útil a la sociedad. Los que por el contrario pretenden conquistar altos puestos políticos con los correspondientes prebendas del estado no son trabajadores ni serán útiles a la humanidad nunca. Estos son los principales enemigos.

Y en cuanto a crímenes los anarquistas jamás se han manchado sus manos con sangre inocente. Los políticos no son bandidos con carnet, pero sí lo son con carteras, reyes del homicidio, saqueadores del erario público. Estas verdades que saltan a la vista del más ciego, es necesario que las comprendan los trabajadores que aún creen en reñidores políticos y se dejan embaucar.

Jesús F. Arnestó  
Turón (San Andrés).

## Desde Calatayud

### La medalla de la vida

#### ANVERSO

Las multitudes turbulentas pasan desbordando el raudal estrepitoso de sus voces sonoras.

La juventud que vive en la hoguera se extremee en desprecios de plagas.

En las altas esferas, ahí donde los ignorantes llamamos "gran mundo", todo es regocijo y bacanal. Las copas de licor se desbordaban en los labios plétoricos de todos los sensualismos, rebosantes de vida estéril.

La mesa de la Opulencia se llena sin interrupción de caros manjares que empachan al contemplarlos y despiertan en los ojos famélicos destellos de incontentable deseo, pero resignado por los prejuicios del medio en que se arrastran los hambrientos.

#### REVERSO

Los gusanos que llevan en su lento desmenuzamiento el estigma indeleble de la miseria, también pasan por nuestro lado.

Sus miradas son hoscos, sus rostros demacrados y hollados horriblemente por la planta fatídica del dolor. Caminan sin rumbo, como el barco que ha tiempo perdió la dirección y de sus antes fogosas calderas hizo la llama generatriz de sus energías.

En sus almas no queda ya ningún sentimiento, ninguna ilusión; todo lo olvidaron, hasta el consuelo de pensar, no teniendo ya otra perspectiva en el horizonte, que la visión sombría de la muerte.

El porvenir de estos seres que no viven pero que vegetan, es un precepto sin fondo, negro y tenebroso, más sombrío todavía que una noche tormentosa, en que las uñas siderales las ocultan cesosamente masas grisáceas que llevan en su negro seno el torrente que todo lo arrolla, el rayo que hiende el espacio, el trueno que como voz inconoscible profiere una extraña amenaza: el caos.

La medalla de la vida está bien definida; aquel, es el anverso; brillante y pulido, sin arrugas que al mirar superficialmente desagradan; este es el reverso, negro y doloroso, urcado de horribles sinuosidades, sombreado de un indeleble

matiz de sarcástica desesperación.

El anverso — la cara — representa la riqueza, el fasto, los placeres; el reverso, es la miseria, el dolor, la desesperación, la parte fea de la estampa alegórica de la vida.

El anverso es la misma materia que el reverso, los uno el mismo metal, la misma composición, pero los separa espiritualmente la diferencia de su condición. Se dan la espalda, ese detestan mutuamente a pesar de estar indisolublemente unidos.

¡Oh, medalla! Tu visión encierra un estigma amenazador, y al contemplarte me ha sugerido este anatemático tu porvenir: Tu, anverso brillante y fastuoso, triunfarás por algún tiempo; te recogerán pensando que llevas tras de ti un cromo desdichado que en su visión silenciosa se aperche una muda endecha que parte el corazón, pero...

¡Ah! Piensa que llevan consigo la larva que puede aniquilar: el metal que un día puede oxidarse y con su herrumbre puede podrirte a ti también y apagar tu resplandor que ahora ciega y después sedía un hálito de humo que se dispersa en el espacio.

J. NAVARRO RUBIO  
Calatayud, 13-4-32.

## Desde Trebujeda

### A TODOS LOS EXPLOTADOS

No pensaba por hoy de ocuparme en escribir, pero a pesar de mi corta edad, mi pecho se ahoga de rebeldía, porque no puedo ver que obreros sometidos a un jornal misero y hila, sirvan como apoyo, como dique, para aguantar la corrienta del capitalismo, siendo el capital el culpable de la miseria y esclavitud que padece la clase trabajadora. La alimentación nuestra es mala, la salud poca, y la educación nula; y eso son los elementos más explotables. Cuando triunfase la revolución, se quitaría esto de que criaturas con diez y doce años sean arañadas de las escuelas porque en sus hogares hace falta pan; se quitaría esta miseria originada por el amontonamiento de la riqueza en manos de los poderosos. Esta es la injusticia, hermana inseparable del privilegio, que envanecen los corazones que laten libremente, porque no pueden ver ese ejército de orgazanes, viviendo lujosamente a costa del sudor de los desheredados. Estos se rebelan porque no pueden ver esta injusta sociedad, dividida en dos clases de hombres, la del rico y la del pobre; la de los que comen y no trabajan, y la de los que trabajan sin comer; de los que cosechan sin sembrar y la de los que siembran y no recogen el auto. Cuando después de hecha la Revolución Social todo sería de todos y nada de nadie; trabajaríamos todos según nuestra capacidad y consumiríamos según nuestra necesidad, ya que no de otra forma es posible nuestra emancipación, porque igual con socialismo que con república que con otra cualquiera forma de gobierno, sea cual fuere la política imperante siempre tendríamos que ser explotados por el que todo lo posee contra toda ley natural. Pues decir política es decir sujeción, tiranía; la política es el freno del progreso; con que si es cierto que queremos la unificación de todos para nuestra emancipación, dejemos a la política y a los políticos que con sus palabras vanas quiere atrastrar a los pueblos para someterlos a su capricho. Dejemos a esa nube de charlatanes que sólo se alimentan con la sangre y lágrimas del pueblo oprimido, que sólo sirve para enstrar las energías revolucionarias, para enturbiar las relaciones fraternales de los trabajadores y hagamos nuestra revolución emancipadora.

Trabajador: ¿te das cuenta para qué sirve la política? ¡Piensa, medita, fíjate que no es esa la línea de conducta de tus reivindicaciones, no es eso el camino del campo emancipador, piensa y recuerda que bastantes veces habrás leído que "la emancipación de los trabajadores a de ser obra de los trabajadores mismos", y por lo tanto, prepárate para tí misma emanciparte.

JUAN VEGA TIJERO

Leed y propagad

### "PROA"

ELDA (Alicante) Canalejas, 11.

# Nuestro suplemento

El grupo editor de TIERRA Y LIBERTAD que sigue paso a paso el movimiento anarquista internacional, aunque preferentemente el español por los momentos críticos en que este país se desenvuelve, notando la falta de una Revista esencialmente anarquista, que marchando al compás de nuestros tiempos, de preferencia a los problemas revolucionarios en su doble aspecto, combativo y constructivo para encauzar lo mejor posible la transformación social que está en vías de efectuarse en España.

Esta revista que hoy falta en nuestros medios, nos hemos propuesto nosotros editarla como un suplemento de nuestro periódico. Suplemento mensual que no obstante su elevado importe de edición, en las especiales condiciones que nosotros queremos presentarla, la serviremos a 30 pesetas ejemplar, precio reducido para que la puedan adquirir todos los lectores de TIERRA Y LIBERTAD.

Para ello ya contamos con prestigiosas firmas de nuestro campo en un plano nacional y con colaboración de nuevos valores del anarquismo que hasta hoy han permanecido ignorados, al margen de las enconadas luchas, y que hoy se presían a laborar por el advenimiento del triunfo de nuestras ideas con todas sus fuerzas.

Nuestro suplemento será la revista de la juventud que es el principal factor de la transformación social. Todo nervio, todo corazón, todo idealidad; vibrante como nosotros y como lo demandan los tiempos que vivimos.

Aparecerá el primero de julio del presente año.

EL GRUPO EDITOR DE "TIERRA Y LIBERTAD"

## Desde Barcelona

Después de pasados ya los acontecimientos de puro revolucionarismo libertario ha quedado palpablemente demostrado que la sociedad igualitaria está en puerta y que la actual burguesía se va derrumbando en agónicos espasmos. El hecho revolucionario se llevó durante unos días a la práctica en una forma equitativa aunque un tanto penosa. A esto es que aun perdura en las mentes de los revolucionarios el prejuicio de aquel apóstol del anarquismo apostrofó con estas frases: "Los revolucionarios aun retroceden ante los altares del fanatismo". Hay que convencernos que de no ser así el curso de la revolución estaría más cerca de la sociedad libre. Pero no obstante, la acción revolucionaria registrada hace poco, demuestra elocuentemente que la libertad aplastará todos cuantos obstáculos se le pongan por delante. Los hechos acaecidos, prueba labor anárquica, semilla sembrada por el anarquismo, eficaz, fructífera, pero que, para dolor universal, al germinar y salir a ras de tierra le ha faltado el concurso de diferentes factores para continuar ascendiendo hasta la perfección. Indudablemente y según nuestro modo de ver las cosas, estos factores que a no cooperar en la acción revolucionaria la debilitaron, son, ni más ni menos, los Sindicatos. Esto es: factores principalísimos para la acción revolucionaria — medio para lograr el fin — que, un tanto debilitado en su estructuración orgánica, fueron arrastrados por la erupción revolucionaria del proletariado indigno de tanta farsa republicana. Yo me atrevería a asegurar — y creo no sería soñar en la luna — que no hemos ido más adelante, por no estar los medios suficientemente preparados... Al hablar de los medios me refiero a los Sindicatos, pues con excepción de muy pocos, éstos han aportado escasa ayuda al acto revolucionario a pesar de sus postulados. Despojados de todo antagonismo solamente pretendo reflejar modestísimas opiniones, la verdad sola y desnuda. Verdad que refleja claramente los hechos sin intención de criticar maliciosamente a determinados factores. Pues bien; los militantes todos más o menos nos conocemos en el campo de la C. N. T. Unos más eficientes, otros menos; pero todos vamos hacia el comunismo libertario. Pero según el temperamento, y espiritualidad de cada uno, actuamos. Unos actuamos más enérgico, violentos; otros menos y moderados. Y de ahí la pugna entre los mismos hermanos de trabajo que en sus asperezas y discrepancias dejan pasar la acción revolucionaria que el pueblo productor trae. ¡Oh absurdo! De esto nuestros enemigos se alegran y sacan un buen partido. ¿Es conveniente esto? No. Precisa, pues, abordar todas las actitudes que nos traigan malas consecuencias e ir inmediatamente con la acción revolucionaria al derribamiento del régimen burgués. De no ser así caeremos en negligencia tal que sería preferible prender fuego a los Sindicatos que no actuasen humillados y sin ninguna clase de fuerza moral...

F. ORUS

## NUEVOS GRUPOS

En Alencófar (Castellón), se ha constituido un grupo anarquista de nominado "Luz roja" que luchará sin descanso por el triunfo de la Revolución Social e implantar el Comunismo Anarquista.

Este Grupo saluda a todos los compañeros presos y deportados y se adhiere a la F. A. I. También desea tener relación con los demás grupos adheridos a la F. A. I. Dirección a la redacción de TIERRA Y LIBERTAD.

## Sindicato Unico de la Industria de la Construcción, Madrid.

"Saluda anárquicamente a todos los grupos de la Península Ibérica y extranjeros, el grupo "Irredentos", recién constituido y desea mantener relaciones con todos ellos para lo cual se pueden dirigir a las siguientes señas: Liberté Larrañaga, Flor Alta, 10, entresuelo, Madrid".

Nota. — Se ruega la inserción en toda la prensa de estas líneas.

Habiendo formado un grupo de jóvenes libertarios en este pueblo de Binéfar, damos un fraternal saludo a todos los camaradas que aspiran a una sociedad más justa y equitativa, así como el ideal anarquista cumple y propaga. Este grupo de camaradas convencidísimos de que de los corazones de los anarquistas no salen más que olas de amor y fraternidad, nos solidarizamos con tan nobles ideales para el bien de toda la humanidad.

Desea recibir de ejemplares de todas las publicaciones (periódicos y revistas) que se editen en lengua española. Dirección: Angel Sas, Avenida de la República, 2, Binéfar.

### Los Indomables

Llevando por título "Los Indomables" en Sevilla, nos hemos constituido en grupo varios jóvenes amantes a la libertad y al progreso que nos proponemos propagar el ideal ácrata y despertar el espíritu revolucionario entre la clase trabajadora.

Somos "Indomables" por convicción como nuestros compañeros deportados — que es el calificativo que da el semi-inquisitorial poder no que padecemos a los verdaderos hombres que supieron implantar el amor entre los hombres y respetar la vida de sus verdugos — para nosotros eso es honor.

Nos adherimos a la F. A. I. y saludamos a todos los compañeros y grupos afines.

Salud y Anarquía.

### Los Indescapables

AGRUPACION CULTURAL.

En Pueblo Nuevo el domingo 2 ha quedado constituida la Agrupación Cultural Libertaria "Estudios" que la integran un centenar de jóvenes de ambos sexos, entusiastas, y que se proponen adquirir un grado superior de cultura contando con sus propios medios y difundir ésta entre la juventud estudiantil de aquella barriada.

Al constituirse saludan fraternalmente a todos los jóvenes amantes de la cultura y desean relacionarse con todas las agrupaciones afines.

Su dirección es: Calle Enna, 156, bajo, Pueblo Nuevo, Barcelona.

Esperamos que sea bien acogida por la juventud la citada Agrupación que tan laudable labor se propone realizar.

# Gritos de alerta

Viene de la primera página el patra del terruño y el obrero de la ciudad, tiene que ser eficiente realidad. Y si nuestros hermanos campesinos, acudidos por el noble afán liberador e impulsados por el más alto ideal, están dispuestos a todos los dolores y a todas las sacrificios para salir triunfantes en su generosa empresa, nosotros, los trabajadores todos, no debemos de regatearles nuestro apoyo, porque, entendiendo bien el triunfo de ellos, determinaría nuestra victoria.

¡Alerta, pues, trabajadores todos! En los campos de Andalucía y Extremadura, va a entablarse ruda y emocionante batalla entre el Trabajo y el Capital. ¡Que todos estén preparados y dispuestos para el combate! ¡En pie todos los productores!

¡Arriba los corazones rebeldes! ¡adelante, adelante campesinos andaluces! DIONISIO EROLES Cárcel, Barcelona.

# Halago político

Los trabajadores no deben dar gran importancia a la visita del comandante Franco a nuestros hermanos deportados. Tengan en cuenta que no fué el ciudadano Ramón Franco, sino el "futuro presidente de "Su" tercera república española" si nosotros la dejamos.

Ramón Franco, es menos malo que los políticos que hoy gobiernan, pero esto no quiere decir que sea bueno. Si realmente fuera bueno, abnegado, desinteresado, estaría en nuestras filas. Hoy es un político como otro cualquiera que por el hecho de serlo, debe tener la desconfianza del pueblo trabajador. No votar ni a Franco ni a ninguno. Un estacazo al que es pida un voto. ¿Comprendido?

El Comunismo Libertario que son nuestras aspiraciones no nos lo dará ningún político, no lo conseguiremos con farsas electorales, sino con la acción revolucionaria.

# Subscripción Pro-presos

Suma anterior, 92405 pesetas.

Un Castillo, mandado por Fidel Surien, 5.00.

Beniján: El Progreso, Sanción impuesta a un obrero por no cumplir los acuerdos sobre el trabajo, 10.

Beniján, mandado por el Sindicato Obrero "El Progreso", 100.

Burgos, recolectado en un millón, 60.

Tuejar. Francisco Cueva, 1. Ribarredonda, García, 4'50.

Barcelona. De un grupo anarquista: S. Sánchez 1; P. Mauriz 1; J. Severa 1; M. Infantes 0'50; A. Mascará, 1; J. Castro 0'50; M. Peláez 1; total 6.

Monesterio; P. Ferreira 1; J. Ferrer 0'50; M. García 1; J. Cabañero, 1; A. Vasco 0'50; M. Ganote 1; A. González 0'25. Total 5'25.

Grañén: F. Rué, 0'50; A. Rué, 0'50; B. Hernández 0'50. Total 1'50.

Palencia: remitido por el camarada Castro, 25.

Paris: Grupo Voluntad, 121'50; M. Moreno 5; Dos albañiles 5; C. Roger 2'50; Grupo de Simpatizantes 5; B. Esterla 5; V. Torralba, 5; L. Algar, 5. Total 200.

Narbonne. M. Francos, 5, Manzano 5; Latorre 8'50; Segovia, 5; Rodríguez 5; Molina 5; Simpatizantes 5; R. Cervera 5; A. J. 5. Roa 5; Total francos 53'50; recibido en pesetas 27.

Combello Anza; Suscripción hecha entre simpatizantes 31.

Vías (Herault), remitido por F. Fuentes 30.

(Moja) Villafranca del Panadés. Suscripción hecha en la cantera y Hornos Mirat: José Arasa, 0'50; Juan Segura 1; Antonio Pérez 1; Miguel Pérez 1; Vicente Sabaté 2; José Franchet 0'50; José González 1; Joaquín Beltrán 1; Sebastián Beltrán 1; Antonio Pérez 2; Miguel Castelló, 1'50; Una humanitaria, 1; José Rivas 1; José Tort 1; Vicente Surlor 1'25; Juan Vilhals, 0'50; Francisco González, 0'30; Manuel García 1; José Badell 0'50; Sebastián Sánchez 1; Pedro Tudela, 0'45; Francisco Tudela 1; Manuel Hernández, 0'50. Total 22.

Subscripción a favor de presos y deportados en Perpignan: N. J. 10; El viejo Perpiñán 10; Gómez José 10; Pedro Jiménez 1; J. García 1; J. Martorell 2; D. López 3; Bach 5; A. Casanovas 10; S. F. 5; M. Rodríguez 5; M. Catalán 2; Violeta, 5; Uno que es amante 5; Un convento P. 5; E. Candela, 2; S. Godas García 5; J. Membrado 2; Elias 5; D. G. 5; Arenal Chisbert 5; Miguel Anguita 5; S. Menéndez 5; N. Ferré 5; Un grupo, 40; Bach 5; Un desconocido 4; Carmen Madri 5; Juan

Soler 5; Benigno Galvi 10; Dos hermanos 5; Dos hermanas 5; M. 5; A. 5; Helenio y Homero 5; Amadeo Rodríguez, 5; Fraternal, 5; Total francos 222. Recibido en moneda española, 114 pesetas.

Subscripción de un grupo de Léizignon Aude (Francia), para los presos deportados y no deportados por causas sociales de España.

Jalme Clotet, 0; Miguel Vilá 10; Manuel Peiró 5; Rodrigo Peiró 5; Serafin 2; Cecilio González 5; Vicente Sanuja 10; Eduardo Rubio 10; Miguel Vendrell 15; Cipriano Sepriá 10; José Mas 5; José Sobrero 10; Pedro Fábregat 10; José Muñoz 2; José Martens 2; José González 10; José Borrull 5; Rosendo Valat 10; Emilio Eys 10; Pedro Vidal 9; Ramón Glibert 10; Vicente Rubio 15; Iglesias 5; Gregorio Lanoz 10; Izquierdo Barbero, 10; José Libertad 5. Total 226 francos. En moneda española, hecho el cambio, 123.

Rus: José Gallardo 0'25; F. Cruz, 1; C. López 0'50; F. Garrido 0'30; Gil Martínez 0'25; D. Posa 0'30; M. Poza 0'50; P. Poyato 0'50; A. Galán, 0'50; F. López, 0'50; F. López 0'35; F. García 0'50; P. Poza 0'35; R. Raya 0'30; J. Moreno 0'50; Un niño, 0'20; D. Fernández 0'50; Un Aranda 0'10; M. Garrido 0'30; M. Muñoz, 0'20; J. Aranda 0'25; M. Vilchez 0'20; F. Ruiz, 0'15; F. Garrido, 0'20; M. Moreno 0'20; Juan Campos 0'20; J. Ventaja 0'25; L. Ramírez 0'15; Juan Muñoz 0'20; A. Galán 0'40; C. Muñoz, 0'20; P. Tello, 0'10; S. García 0'20; José García M. 0'30; Diego Poza 0'25; Blas García B 0'30; Antonio López 0'25; Santillana Moreno 0'25; José Contreras, 0'30; Pablo García M. 0'50; Alberto Guillén, 0'35; Pedro Casas 0'20; J. Blas García 0'50; Santiago Rodríguez 0'50; Un niño J. Galán 0'40; José Rentero 0'50; José Casas 0'20; Francisco Vilches 0'10; Juan Vilches 0'30; Marcos Vilches 0'25; Joaquín Chinchilla 0'30; José Rodríguez 0'50; Sección Obrera 10; Fausto Palomares Fernández 1'25; Pedro Garrida 0'50; Pedro Valdecel 1'25; Francisco Palomares, 1; Martín Muñoz 0'50; Un niño J. Palomares 0'10; Francisco Poyatos 0'50; Manuel Muñoz 0'50; Ignacio Ruiz 1; Angel Muñoz 0'75; Juan Guillén, 0'50; Idefonso Ramírez, 0'25; Antonio Ruiz 0'35; Fernando Garrido 1; Blas Vilches 1; Francisco Garrido 0'25; Blas Vilches González 1; Antonio Chinchilla 0'50. Total 39'05.

Suma total, 1.728'95 pesetas.

## NOTA

Toda la correspondencia que se remite a Toraz de los Vados a B. Durruti se remitirá en lo sucesivo a la dirección siguiente: Bonifacio Durruti, por Vega de Espinareda; Fabero del Bierzo (León).

## IMPORTANTE

Estamos haciendo una selección de los paqueteros que no pagan, ya que la vida del periódico depende del serlo cumplimiento de todos para con él.

Si después de las continuas recogidas que sufrimos nos encontramos con la morosidad de los paqueteros, pronto le haremos la vida imposible.

Afortunadamente, son pocos los que no cumplen como deberan con lo que representa el esfuerzo de todos.

Cuando el lector no reciba el periódico ya sabe que es por la morosidad del paquetero de la localidad respectiva y es a éste al que debe reclamar, si es compañero, el cumplimiento para con la Administración.

## Correo

Pont Saint Esprit; Pereda. No ha sido traducida al idioma francés.

Cultura Proletaria de Nueva York; remitir 10 ejemplares a Terral Barral; Malson Mercadlers, Beziers (Herault), Francia.

Breña; Pavon; Conformes. Liquidado hasta el número 61; San V. de la Sonsera; Villamor; De acuerdo; San Jean de Velas, P., en el próximo número irá nuestra lista y cantidad.

Fiel de Beccero; B. P.; en el número 63, se publicó vuestra cantidad.

Montellano; B. Conformes.

Mazarón; Juan Oñez; manda tu dirección y se remitirá paquete.

Buenos Aires: "Biblioteca Social". Imposible remitir 200 almanques, pues los tenemos casi agotados.

Marselle; C. P.; Nos han devuelto el paquete de Alegorias. ¿A qué dirección las remitimos?

Logroño; G. Luz y Vida; Podéis recoger los números que necesitáis del paquete del Sindicato.